

# Die Kälte der Geschichte

Thomas Benzing und Berthold Rosenberg aus Neuses stellen ab Montag im Main-Kinzig-Forum mehr als 60 Fotos aus dem Konzentrationslager Auschwitz aus

Von Michael Staudenmaier

**Main-Kinzig-Kreis.** Als Thomas Benzing und Berthold Rosenberg am frühen Morgen eine der Gaskammern im Konzentrationslager Auschwitz betreten, rechnen sie nicht damit, jemanden anzutreffen. Die beiden Neuseser halten mit ihren großen Fotokameras inne, als eine Gruppe junger Juden betet und singt. „Wir waren völlig erstarrt“, erinnert sich Thomas Benzing. „Als Fotograf hätte ich gerne ein Bild gemacht, aber das haben wir uns nicht gewagt“, sagt Berthold Rosenberg. Nach wenigen Minuten legen die Nachfahren von Holocaust-Überlebenden aus den USA Blumen für die Opfer ab und bedanken sich für das ruhige Warten. Als die Gruppe die Gaskammer verlassen hat, fängt Rosenberg mit seiner Kamera die Szenerie mit den Blumensträußen im Vordergrund ein. Es ist eine der 61 Aufnahmen der Fotoausstellung „75 Jahre nach Auschwitz“ des Kunst- und Kulturvereins Kaleidoskop Freigericht, die am Montag im Main-Kinzig-Forum eröffnet wird.

2011 ist Thomas Benzing mit seiner Frau auf dem Weg nach Krakau, um Freunde zu besuchen. Aus dem fahrenden Auto heraus sieht er das Schild „Auschwitz“. Die Eheleute beschließen, sich das ehemalige KZ auf der Heimfahrt anzusehen. Drei kleinere NS-Lager – Theresienstadt, Mauthausen und Buchenwald – hat Benzing zuvor bereits besichtigt. „Doch diese gewaltigen Ausmaße konnte ich mir vorher gar nicht vorstellen“, betont der 64-Jährige im Gespräch mit der GNZ.

Allein Auschwitz II (Birkenau) hatte vier Krematorien, die vor der Flucht der Lagerbesatzung gesprengt wurden. „Es hat mich alles völlig erschlagen. Ich konnte gar nicht so viel fotografieren“, ruft sich Benzing seinen ersten zufälligen Besuch in Erinnerung. Tatsächlich fließen nur drei Fotos von diesem Tag neun Jahre später in die gemeinsame Fotoausstellung mit Berthold Rosenberg (73), beide Freigerichter Kulturpreisträger 2009, ein. Schnell ist Benzing damals bei der Führung durch die NS-Todesfabrik in den Jahren 1940 bis 1945 klar geworden: Er muss noch einmal ins etwa 1000 Kilometer entfernte Oswiecim, so der polnische Name, zurückkehren.



Thomas Benzing (links) und Berthold Rosenberg zeigen acht Jahre nach ihrem Besuch im Konzentrationslager Auschwitz ihre dort entstandenen Fotos. FOTO: STAUDENMAIER

Bei einer Ausstellung mit der Schwarz/Weiß-Arbeitsgemeinschaft in Schweinfurt sieht der Landauer Fotokünstler Martin Blume Benzings bisherige Aufnahmen aus Auschwitz. Blume spricht den Freigerichter an, erzählt ihm, dass er ebenfalls noch einmal dorthin will. Rosenberg, ebenfalls Mitglied der Foto-AG, schließt sich den beiden Kollegen an, sodass sie Mitte Januar 2012 als Trio für drei Tage nach Polen reisen.

Blume erhält über eine Akkreditierung, die das Land Rheinland-Pfalz organisiert, spezielle Ausweise für den Besuch im früheren KZ. Diese ermöglichen es den drei Fotografen, sehr früh am Morgen, noch vor der regulären Öffnung, auf das weitläufige Gelände zu gelangen. „Wir waren somit vor Sonnenaufgang bis nach Sonnenuntergang drinnen“, berichtet Rosenberg. Blume hatte seinen Mitreisenden fünf Fachbücher zur Vorbereitung empfohlen, die sie auch alle gelesen haben.

Hinter dem Tor mit dem Schriftzug „Arbeit macht frei“ über dem Bogen trennen sich die Pfade von Blume, Benzing und Rosenberg. Diesen Weg müssen alle alleine gehen. „Jeder hat einen anderen Blick auf das Motiv“, erklärt Benzing. Er fühlt sich bei seinem Rundgang wie in einem Film: „Ich habe einen Zug gehört, obwohl keiner da war. Ich habe gehört, wie die SS-Leute die Türen aufmachen, die Hunde bellen.“

Am Anfang müssen sich Rosenberg und Benzing überwinden, um tatsächlich zu Fotoapparat und Stativ zu greifen. 25 Filme mit je zehn Negativen für das Schwarz-Weiß-Mittelformat hat Benzing nach zwei Tagen belichtet, Rosenberg zählt bei seinen Digitalfotos in Farbe, darunter auch einige Panorama-Fotos, gar nicht mehr mit. „Wir wollten keine plakativen Aufnahmen machen, sondern den Dingen auf den Grund gehen“, erklärt Benzing.

Die Todesstraße von der Rampe für die Eisenbahnwaggons zu den Gaskammern und Krematorien, unzählige Gaskartuschen mit Zyklon B, kilometerlanger Stacheldrahtzaun, haufenweise Schuhe, Koffer und Brillen der ermordeten KZ-Häftlinge und die Reste der Holzbaracken, von denen nur noch die Steinkamine stehen – die Fotografen aus Neuses lassen sich auf all diese quälenden Orte ein, um das unvorstellbare Grauen zu dokumentieren. Am Abend im Hotel tauschen sich Benzing, der seine Fotos im zur Dunkelkammer umgestalteten Badezimmer entwickelt, und Rosenberg mit Blume über die Bilder des ersten Tags aus.

„Am nächsten Morgen um 8 Uhr waren wir wieder vor Ort, und alles war weiß. Wir haben Glück gehabt“, erzählt Rosenberg. Über Nacht war der Winter in Auschwitz eingebrochen. „Die Kälte der ganzen Geschichte kam durch den Schnee

noch viel deutlicher hervor“, fügt Benzing hinzu. Am dritten Tag reisen die drei Fotografen dennoch vorzeitig ab. Ihre Köpfe sind nach zwei intensiven Tagen völlig leer. „Wir fanden kein neues Motiv mehr“, sagt Benzing.

Nach der Rückkehr beabsichtigen Benzing, Rosenberg und Blume, eine gemeinsame Fotoausstellung zum 70. Jahrestag der Befreiung des KZ Auschwitz im Jahr 2015 zu planen. Doch Blume stellt seine experimentellen und künstlerischen Digitalfotos Anfang 2015 in Mainz im Alleingang aus – und stirbt kurz nach der Vernissage überraschend an den Folgen einer Operation im Alter von nur 58 Jahren. „Damit war das Thema für uns eigentlich abgehakt“, stellt Benzing klar.

Anlässlich des 75. Jahrestags der Befreiung des Vernichtungslagers durch die Rote Armee am 27. Januar 1945 schlägt Berthold Rosenberg jedoch im vergangenen Jahr Gudrun Fleckenstein aus dem Vorstand des Kunst- und Kulturvereins Kaleidoskop Freigericht vor, die 2012 in Auschwitz entstandenen Bilder doch noch auszustellen. „Wir können die Fotos jetzt endlich so präsentieren, wie wir uns das damals ungefähr vorgestellt haben“, sagt Benzing. 15 Schwarz-Weiß-Aufnahmen steuert er dazu bei, 46 Farbfotografien Rosenberg. „Der Kreis schließt sich für uns.“

Zur Vernissage werden die Blicke der Ausstellungsbesucher auch auf ein überdimensionales Infrarotfoto (90 mal 60 Zentimeter) der Ruhrorter Werft im Frankfurter Osthafen mit den Gleisanlagen fallen. „Von diesem Gleis aus sind damals die Juden deportiert worden“, berichtet Fotograf Berthold Rosenberg. „Diesen Teil der deutschen Geschichte dürfen wir nicht vergessen. Es kann zu jeder Zeit wieder passieren“, warnt Thomas Benzing eindringlich. Rosenbergs und seine Bilder aus Auschwitz halten die Erinnerung auf schmerzhaft Weise wach.

*Die Ausstellung „75 Jahre nach Auschwitz“ des Kunst- und Kulturvereins Kaleidoskop Freigericht wird am Montag im Main-Kinzig-Forum in Gelnhausen mit einer Vernissage ab 16.30 Uhr eröffnet. Mitwirkende sind Schüler der Kopernikuschule Freigericht. Anschließend sind die Bilder noch bis Donnerstag, 13. Februar, zu sehen.*